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Niederschrift Nr. 23/2017 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal am Mittwoch, dem 
20. Dezember 2017, Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt 
 
Anwesend: 
 

1. Die Gemeindevertretung: 
 

a) von der CDU-Fraktion  
Doeller, Ursula  
Heil, Wolfgang  
Hölscher, Thomas  
Horneff, Björn entschuldigt 
Müller-Huy, Marita  
Neunhoeffer, Margaret  
Paschke, Sigrid  
Seiler, Christian  
Starke, Niels entschuldigt 
Steuernagel, Rainer  
  

b) von der SPD-Fraktion  
Dr. Breyer, Karl Hermann  
Breyer, Ruth  
Heymann, Dieter  
Merker, Matti  
Mörl, Ingo entschuldigt 
Reichardt, Uwe  
Suckut, Jörg  
  

c) von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
Buxmann-Hauke, Heidrun  
Dr. Dilcher, Dominik  
Krämer, Christiane  
Kreutz, Gudrun  
Marquardt, Markus entschuldigt 
  

d) von der FDP-Fraktion   
Bernhardt, Michael  
Muth, Willi Georg  
Rapp, Harald  
Schönrock, Bernd  

  
e) von der Fraktion Die Mühltaler  
Diekmann, Marion bis 21.25 Uhr 
Dr. Härtner, Katja entschuldigt 
Ostertag, Falko-Holger  
Stolte, Tilman  

 

f) von der Fraktion FUCHS  
Adam, Gisela entschuldigt 
Burkholz, Jürgen entschuldigt 
Müller, Carola entschuldigt 
Strippel, Martin ab 19.36 Uhr 
Zwickler, Christoph  
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g) von der Fraktion DIE LINKE  
Fujara, Franz  
Schulda, Brigitte  

 
2. Vom Gemeindevorstand: 
 

Heymann, Edelgard, Erste Beig.  
Bender, Manfred  
Guglielmi, Mario fehlt 
Khoury, Issam fehlt 
Pupp, Volkmar  
Dr. Schäfer, Heiner ab 19.35 Uhr 
Schaller, Horst fehlt 
Schwedhelm, Rolf  
Wojahn, Ulrich fehlt 

 
3. Als Schriftführer/-in: 
 

Hummel, Petra  
 
 

Beginn der Sitzung: 19:31 Uhr 
 
Vorsitzender Steuernagel eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Er weist darauf hin, dass in der heutigen Folgesitzung die gestern aufgrund der fort-
geschrittenen Zeit nicht aufgerufenen Tagesordnungspunkte behandelt werden. 
 
 
TOP 13 Antrag der Fraktion LINKE vom 24.11.2017 wegen Prüfung der 

Nutzung photovoltaischer Sonnenenergie 
Drucks.: 2017/345 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die geänderte Ausschussempfehlung sowie 
die von der Verwaltung vorab per Mail verteilten Untersuchungen zum Thema „Nut-
zung von Solarenergie auf den Dächern der gemeindeeigenen Liegenschaften“ aus 
dem Jahr 2009 bzw. aktualisiert 2015/2017. 
 

Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Herr Hölscher den Antrag zur Geschäfts-
ordnung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird nicht gesprochen. 
 

Nach Abarbeitung der Rednerliste lässt Vorsitzender Steuernagel über die Aus-
schussempfehlung abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 

Die Gemeinde Mühltal wünscht eine verstärkte Erzeugung von photovoltai-
scher Sonnenenergie in ihrer Gemarkung. 
Dazu wird die Eignung möglicher (Dach)Flächen geprüft. 
 
Abstimmungsergebnis: 
28 Ja-Stimmen 
1 Nein-Stimme 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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TOP 14 Antrag der CDU-Fraktion vom 28.11.2017 wegen Verkehrsgutach-

ten Dornberg 
Drucks.: 2017/347 

 
Vorsitzender Steuernagel verliest den Antrag sowie einen Änderungsantrag der 
SPD-Fraktion und teilt mit, dass gemäß der gestrigen Präsidiumssitzung beide An-
träge ohne Aussprache in die Fachausschüsse (Umwelt-, Entwicklungs- und Bauaus-
schuss sowie Haupt- und Finanzausschuss) verwiesen werden sollen. Dagegen wird 
nicht gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Drucks. 2017/347 sowie der Ände-
rungsantrag der SPD-Fraktion in den Umwelt-, Entwicklungs- und Bauaus-
schuss und den Haupt- und Finanzausschuss überwiesen sind. 
 
 
TOP 15 Antrag der CDU-Fraktion vom 28.11.2017 wegen Fußgängerüber-

weg Frankenhausen 
Drucks.: 2017/348 

 
Der Vorsitzende verliest den Antrag, der von Herrn Hölscher für die antragstellende 
Fraktion begründet wird. 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Frau Müller-Huy den Antrag zur Ge-
schäftsordnung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Nach Abarbeitung der Rednerliste fasst die Gemeindevertretung folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Untere Verkehrsbehörde der Gemeinde Mühltal wird gebeten, folgendes zu 
prüfen: 

- die Einrichtung eines Fußgängerüberweges (Zebrastreifens) in Franken-
hausen, Ecke Zeil-/Gewannstraße, in Höhe Bäckerei Demler 

- den Bau von Verkehrsinseln an den Ortseingängen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
24 Ja-Stimmen 
5 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 16 Antrag der Fraktion FUCHS vom 28.11.2017 wegen Ortsdurchfahrt 

Frankenhausen 
Drucks.: 2017/362 

 
Vorsitzender Steuernagel verliest den Antrag, der von Herrn Zwickler begründet wird. 
Auf Frage werden keine Wortmeldungen bekannt. 
 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 
 
Der Gemeindevorstand wird um Prüfung der Möglichkeit gebeten, in Franken-
hausen die Ortsdurchfahrt Zeilstraße/K 138 jeweils am Ortseingang aus Wa-
schenbach und aus Modau mit einer Mittelinsel zu versehen. Ferner soll die 
Errichtung einer Fußgängerampel oder eines Zebrastreifens an der Bushalte-
stelle in der Ortsmitte und an der Kreuzung Zeilstraße/Flutgraben/Gewann-
straße geprüft werden. Die Prüfungsergebnisse werden in einem zweiten 
Schritt der Bevölkerung Frankenhausens durch Schaukästen oder durch ein-
fache Wurfsendungen vorgestellt. Die Bürger sollen die Möglichkeit haben, 
Stellung zu nehmen. Anschließend soll darüber entschieden werden. 
 
Abstimmungsergebnis: 
24 Ja-Stimmen 
5 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 18 Antrag der CDU-Fraktion vom 28.11.2017 wegen Verlängerung der 

Busverbindung Frankenhausen - Ober-Ramstadt/Modau 
Drucks.: 2017/350 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Ausschussempfehlung. Herr Höl-
scher begründet nochmals kurz den Antrag für die antragstellende Fraktion. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen regt Herr Ostertag an und bittet darum, dies in 
der Niederschrift festzuhalten, bei der Busverbindung von Frankenhausen/Waschen-
bach in Richtung Bahnhof Mühltal die Erweiterung des derzeit sehr geringen Zeit-
fensters von 2 Minuten zum Umsteigen in den Zug mitzuprüfen. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen lässt Vorsitzender Steuernagel über die Drucks. 
2017/350 abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Gemeindevorstand wird gebeten zu prüfen, inwieweit die Möglichkeit be-
steht, die Busverbindung von Frankenhausen nach Ober-Ramstadt/Modau zu 
verlängern. 
Die Linie NE fährt z. Zt. über Frankenhausen nach Neutsch, evtl. gibt es hier 
eine Chance bis Ober-Ramstadt/Modau zu verlängern.  
Die zusätzlichen Kosten sind aufzuführen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
27 Ja-Stimmen 
1 Nein-Stimme 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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TOP 20 Antrag der FDP-Fraktion vom 28.11.2017 wegen Eckpunktepapier 
Bahnhofsbebauung 
Drucks.: 2017/358 

 
Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass hierzu ein Änderungsantrag der antragstel-
lenden Fraktion vorliegt und verliest diesen. 
Herr Muth begründet den Änderungsantrag. 
 
In seiner Wortmeldung beantragt Herr Merker Rücküberweisung in den Ausschuss. 
Herr Muth spricht dagegen. 
 
Nach einer Wortmeldung bittet Herr Hölscher darum, in der Niederschrift festzuhal-
ten, dass die Investoren zur Ausschusssitzung eingeladen werden. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Herr Muth den Antrag zur Geschäftsordnung auf 
namentliche Abstimmung über den Änderungsantrag seiner Fraktion. 
 
Frau Krämer stellt den Geschäftsordnungsantrag auf Sitzungsunterbrechung zwecks 
interfraktioneller Beratung. 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
 

Sitzungsunterbrechung von 21.00 Uhr bis 21.08 Uhr 
 

 
Nach Wiedereröffnung der Sitzung erklärt Vorsitzender Steuernagel, dass überwie-
gend Einigkeit darüber bestand, den Betreff des Änderungsantrages so zu umzufor-
mulieren, dass die Worte „aktualisierte Fassung“ ersatzlos gestrichen und das Wort 
„Eckpunktepapier“ durch die Worte „Städtebaulicher Vertrag“ ersetzt werden. 
Die so geänderte Vorlage wird dann in den Umwelt-, Entwicklungs- und Bauaus-
schuss überwiesen. 
 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der umformulierte Änderungsantrag der FDP-Fraktion vom 19.12.2017 wird in 
den Umwelt-, Entwicklungs- und Bauausschuss überwiesen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
24 Ja-Stimmen 
5 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 21 Antrag der SPD-Fraktion vom 28.11.2017 wegen Bürgerversamm-

lungen zur Weiterentwicklung des Projektes "Integratives Wohnen 
am Bahnhof" 
Drucks.: 2017/359 

 
Vorsitzender Steuernagel verliest den Antrag, der von Herrn Heymann für die antrag-
stellende Fraktion begründet wird. 
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Der Vorsitzende weist ergänzend darauf hin, dass bereits Planungen für eine Bürger-
versammlung bestehen; diese allerdings erst nach der Bürgermeisterwahl stattfinden 
sollte. Als Termine stehen zur Auswahl der 21.02./22.02./29.02. oder der 01.03.2018.  
 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Muth einen Änderungsantrag. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Frau Müller-Huy den Antrag zur Geschäftsord-
nung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Herr Dr. Dilcher gibt in seiner Wortmeldung zu Bedenken, dass gemäß dem im Eck-
punktepapier festgelegten zeitlichen Ablauf als Termin für den möglichen Beschluss 
zur Annahme des Durchführungsvertrags sowie zur Offenlegung des vorhabenbezo-
genen BPlans durch die Gemeindevertretung der 06.02.2017 festgelegt wurde. Die 
Bürgerversammlung müsste also vor diesem Termin stattfinden. 
  
Nach Abarbeitung der Rednerliste stellt Herr Merker den Antrag, die Drucks. 
2017/359 nebst Änderungsantrag der FDP-Fraktion im Geschäftsgang zu belassen, 
da seitens des Vorsitzenden der Gemeindevertretung bereits Planungen für eine 
Bürgerversammlung bestehen. Dagegen wird nicht gesprochen. 
  
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Drucks. 2017/359 und der Ände-
rungsantrag der FDP-Fraktion im Geschäftsgang bleiben, bis ein Termin für die 
Bürgerversammlung feststeht. 
 
 
TOP 22 Antrag der Fraktion FUCHS vom 28.11.2017 wegen Beleuchtung 

Fußweg Einkaufsmärkte Nieder-Ramstadt 
Drucks.: 2017/360 

 
Der Vorsitzende verliest den Antrag, der von Herrn Zwickler für die antragstellende 
Fraktion begründet wird. 
 
Die Erste Beig. weist darauf hin, dass im Falle eines entsprechenden Beschlusses 
die Prüfung gemeinsam mit dem Thema Entlastungsstraße/Behelfsstraße Dornberg 
erfolgen wird. 
 
Nach einer weiteren Wortmeldung lässt Vorsitzender Steuernagel über die Drucks. 
2017/360 abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Gemeindevorstand wird um Prüfung der Möglichkeit gebeten, den Fuß- 
und Radweg in der Verlängerung des Kohlbergweges bis an die Straße An 
der Flachsröße mit einer Beleuchtung zu versehen. Ziel ist es, den Weg auch 
in den Abendstunden sicher begeh- und befahrbar zu machen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
27 Ja-Stimmen 
1 Nein-Stimme 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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TOP 23 Mitteilungen und Beantworten von gem. Geschäftsordnung 

schriftlich gestellten Anfragen 

 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass noch verschiedene Anfragen offen 
sind. 
 
Termine: 

31.12.2017 17.00 Uhr Festgottesdienst in der Lazaruskirche 

09.01.2018 19.30 Uhr Sondersitzung Haupt- und Finanzausschuss 

11.01.2018 19.00 Uhr Podiumsdiskussion des DA-Echo zur Bürgermeisterwahl im 
Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt 

13.01.2018 14.11 Uhr Rathaussturm der TGT am alten Rathaus Traisa 

 17.00 Uhr SPD-Neujahrsempfang im Bürgerzentrum Nieder-
Ramstadt 

14.01.2018 10.31 Uhr Neujahrsempfang der TGT in der Hans-Seely-Halle 

17.01.2018 18.00 Uhr CDU-Empfang im Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt 

 20.00 Uhr Präsentation der Bürgermeisterkandidaten für Unternehmer 
beim Gewerbeverein im Foyer der Volksbanksfiliale Nieder-
Ramstadt 

20.01.2018 19.33 Uhr Damen- und Herrensitzung der SKG Nieder-Beerbach 

 20.11 Uhr Traaser Sitzungsparty der TGT 

21.01.2018  Bürgermeisterwahl 

27.01.2018 19.31 Uhr Närrische Kostümsitzung TGT 

 19.33 Uhr Damen- und Herrensitzung der SKG Nieder-Beerbach 

28.01.2018 14.11 Uhr Närrischer Seniorennachmittag Traisa in der Hans-Seely-
Halle 

02.02.2018 19.00 Uhr Damen- und Herrensitzung KJG im Gemeindesaal St. Mi-
chael 

03.02.2018  19.11 Uhr Damen- und Herrensitzung TSV Nieder-Ramstadt 

 19.31 Uhr Närrische Kostümsitzung TGT 

04.02.2018 14.11 Uhr Närrischer Seniorennachmittag Nieder-Ramstadt, Traut-
heim, Frankenhausen und Waschenbach im Bürgerzent-
rum Nieder-Ramstadt 

10.02.2018 14.11 Uhr Närrischer Seniorennachmittag Nieder-Beerbach in der TV-
Halle 

 
Der Antragschluss für die nächste GVE-Sitzung ist am 16.01.2018. Die Sitzung 
selbst findet am 06.02.2018 im Bürgerhaus Traisa statt. 
 
Vorsitzender Steuernagel bedankt sich danach bei der Schriftführerin und den Mitar-
beitern der Verwaltung für die geleistete gute Arbeit im ablaufenden Jahr sowie ins-
besondere bei den Mandatsträgern für ihre ehrenamtliche Arbeit sowie die enga-
gierte Mitarbeit und wünscht allen ein frohes Weihnachtsfest und ein gesundes 
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neues Jahr. Zudem bedankt er sich bei Frau Heymann für das Engagement und ih-
ren Einsatz als Erste Beigeordnete während der Vertretungszeit bis zur Einführung 
der neuen Bürgermeisterin bzw. des neuen Bürgermeisters. 
 
Herr Rapp von der FDP-Fraktion bedankt sich bei dem Vorsitzenden, Herrn Steuer-
nagel für seinen Einsatz und sein persönliches Engagement. 
 
Frau Erste Beig. Edelgard Heymann wünscht ebenfalls allen Mandatsträger ein schö-
nes Weihnachtsfest und alles Gute für 2018. 
 
Vorsitzender Steuernagel lädt abschließend alle Mandatsträger zu einem Umtrunk in 
die Gaststätte Brückenmühle ein. 
 
 
Schluss der Sitzung: 21:52 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende:  Die Schriftführerin: 
   
   
   

 


